

Pour une Fraternité Missionnaire

Frères et sœurs, Chers amis dans le Christ,

Voici bientôt cinq mois que j'arpente notre cher diocèse, rendant grâces à Dieu pour tous les dons qu'il vous a faits et que vous faites fructifier, voyant aussi nos limites et nos pauvretés dans l'immense champ de la mission et des défis qui se présentent devant nous. Dans mes visites aux paroisses et mes longs entretiens avec les prêtres que je visite un par un, au cours de nos marches du samedi une fois par mois, j'ai vu et regardé, j'ai entendu et écouté. J'ai relu le chemin parcouru depuis « Paroisses 2000 » jusqu'aux conclusions de la dernière démarche synodale. Maintenant je voudrais vous parler comme un ami, un frère et un père. Malgré mes faiblesses, Dieu m'a confié cette magnifique mission de vous entraîner à la suite du Christ qui est l'unique Pasteur de l'Eglise. C'est la raison de cette lettre pastorale, par laquelle je voudrais vous rejoindre tous, pour vous redire ma confiance, en Dieu et en vous, et pour vous donner quelques orientations en vue d'un nouvel élan.

Je m'appuie sur l'Evangile selon saint Jean (13, 20 à 14, 17). Si vous le pouvez, relisez ce passage. Nous sommes le soir de la sainte Cène, la veille de la Passion. Judas vient de trahir le Christ. Dans ce moment tragique, Jésus s'adresse à ses disciples : Comme je vous ai aimés, aimez-vous les uns les autres , puis annonce à Pierre son reniement. Les apôtres sont troublés, désemparés, perdus, et Thomas tente une

question, qui peut parfois nous habiter : Seigneur, nous ne savons pas où tu vas. Comment saurions-nous le chemin ? La réponse de Jésus guidera la suite de ma lettre :

« Moi, dit Jésus, je suis le Chemin, la Vérité et la Vie ».



Jésus est le Chemin

Ce mot me fait penser à d'autres, que je livre à votre méditation : **Espérance**, accompagnement des uns par les autres, courage jusqu'au martyre, sacrements et prière qui nous font rencontrer le Christ en son Mystère pascal. Se laisser conduire par Dieu, suivre le Christ, écouter ensemble l'Esprit Saint (c'est ce qui nous est demandé dans l'actuel Synode), avancer, traverser les peurs et les obstacles.

Jésus est la **Vérité**

De nouveau, j'associe d'autres mots : **Foi**, enseignements de l'Eglise, sagesse de sa Tradition, formation, transmission, témoignage. Connaître, comprendre, savoir.

Jésus est la Vie

Avec la « vie », pensons aux mots suivants : **Charité**, sanctification, tendresse, amour de Dieu et du prochain. Naître, renaître, grandir, aimer, servir, donner.

Un objectif : la fraternité missionnaire

Vous le savez, certains secteurs ou doyennés ont été désignés comme des « fraternités missionnaires », chargées d'établir une intense collaboration, dans un climat de prière et de dialogue entre prêtres, diacres et laïcs, au service de l'annonce de la foi et du témoignage de l'espérance et de la charité. Je souhaite que chaque paroisse ait à cœur de grandir dans cette « fraternité missionnaire ». Ouvrons généreusement nos portes aux pauvres et aux petits, à ceux qui se préparent à un sacrement, en particulier aux catéchumènes qui ont tellement soif de vérité et faim de charité, et qu'il nous faut accueillir avec beaucoup d'attention et d'amitié! Je remercie ceux qui font déjà vivre au quotidien cette fraternité missionnaire: les familles et l'Enseignement catholique, le scoutisme et les mouvements d'Action catholique, les aumôneries et les communautés religieuses, tous les services diocésains et tant d'entre vous qui ont accepté un service ou une responsabilité, avec les prêtres et les diacres! Sans nous épuiser à la tâche, continuons cependant de poursuivre cet objectif de fraternité missionnaire.

Quatre moyens

Des projets pastoraux

J'invite chaque paroisse à vérifier qu'elle est dotée d'un véritable projet pastoral articulant les trois dimensions suivantes : annonce de la foi, vie de charité et prière communautaire. Je propose **que chaque paroisse se lance d'ici la Pentecôte un défi missionnaire**, tourné particulièrement vers ceux qui sont à la périphérie de nos communautés, qui n'y viennent qu'une dizaine de fois dans leur vie, ou une ou deux fois par an. Qui sont-ils ? Que cherchent-ils ? Qu'est-ce qui manque dans nos paroisses pour qu'ils aient envie d'y venir ou d'y revenir ?

Des formations accessibles et adaptées

Pour que nos projets missionnaires se réalisent, il est nécessaire de se former! Notre Service diocésain de la formation fait déjà de belles propositions. Je souhaite que nous prenions très au sérieux la nécessité de cette **formation continue de tout le Peuple chrétien**, et qu'elle soit un des objectifs principaux de notre diocèse pour l'année 2024-2025. Des moyens concrets (MOOC, cours, sessions, journées de réflexion...) seront proposés, pour que chacun trouve ce qui lui convient afin d'être soutenu dans la foi et de devenir davantage capable d'en vivre et d'en témoigner.

La prière

Jésus nous dit, comme à Philippe et aux autres apôtres : Amen, amen, je vous dis : qui croit en moi fera lui aussi les œuvres que je fais, et même il en fera de plus grandes, parce que moi, je vais vers le Père. Et ce que vous demanderez au Père en mon nom, je le ferai pour que le Père soit glorifié dans le Fils. Si vous me demandez quelque chose en mon nom, je le ferai. (Jn 14,12-14).

Je vous propose de renouveler nos manières de prier ensemble.

Voici deux exemples :

- une forme de prière appelée la « conversation dans l'Esprit », expérimentée à Rome dans le cadre du synode. Vous trouverez toutes les indications sur le site du diocèse.
- en remettant en route des **dévotions populaires**, des **pèlerinages** locaux, des évangélisations porte à porte ou sur le marché, qui manifesteront notre joie de croire en Dieu et de le prier au cœur de notre environnement quotidien.

Je vous demande aussi, de nouveau, de **prier** et d'agir **pour les vocations sacerdotales**. Que cette intention de prière fasse partie le plus souvent possible de nos prières universelles du dimanche. Puisque nous désirons être plus profondément chrétiens, et puisque Dieu nous envoie de plus en plus de catéchumènes, il me semble clair qu'il est en train d'appeler des jeunes à devenir prêtres. Prier pour les vocations sacerdotales, c'est donc lui rendre grâces pour les nouveaux catéchumènes qui se présentent à nous, lui demander de continuer à en appeler, et le supplier d'aider les jeunes à accueillir la vocation sacerdotale et de fortifier en eux les aptitudes à devenir prêtres.

L'évangélisation

Les structures ne font pas tout. Elles sont au service de l'évangélisation. L'essentiel est toujours notre conversion, et la messe du dimanche qui nous rassemble pour former le Corps du Christ. Mais je vous invite à accueillir avec bienveillance les changements qui seront nécessaires, comme d'autres l'ont été depuis « Paroisses 2000 ». Avec vous tous (correspondants locaux, équipes d'animation pastorale, prêtres et diacres, Conseil presbytéral et Conseil diocésain de pastorale, services diocésains...) je désire que nous écoutions ce que l'Esprit Saint nous indique pour que l'organisation de nos communautés paroissiales soit toujours plus au service de leurs missions. Je souhaite aussi regrouper les services diocésains en quelques grands pôles (jeunes, solidarité, formation, spiritualité, évangélisation...) pour faciliter la collaboration entre nous et au service du monde qui nous entoure et qui nous attend.

Rendez-vous: dimanche 14 avril 2024

Le 14 avril après-midi se tiendra une Assemblée synodale diocésaine pour rendre grâces et nous encourager les uns les autres en découvrant les missions que Dieu nous donne déjà de vivre et celles qu'il nous offre et nous demande encore pour les mois et les années qui viennent.

Pour annoncer le Christ au monde actuel, Dieu nous appelle à nous convertir à une charité qui évangélise (Fraternité missionnaire), à vivre davantage des sacrements et à nous former pour mieux connaître et faire connaître le contenu de notre foi catholique.

Je demande à Dieu qu'il nous aide à marcher dans cette direction. Qu'il diffuse dans nos cœurs la finesse et la tendresse de la charité, la sagesse de la foi, le courage de l'espérance. Qu'il nous comble de ses bénédictions et de sa miséricorde et fasse de nous des témoins joyeux et courageux de son amour. Et que l'Esprit Saint soit notre seul guide, car comme le dit le psaume 126, si le Seigneur ne bâtit la maison, les bâtisseurs travaillent en vain.

Nous avons la chance immense de compter parmi nos saints diocésains des modèles missionnaires extraordinaires : saint François de Laval, évangélisateur du Québec, et le bienheureux Jacques-Désiré Laval, évangélisateur de l'île Maurice. Ces saints, et tous les autres qui ont vécu ou œuvré dans notre diocèse, sont nos frères et sœurs aînés dans la foi. Confions-leur, ainsi qu'à la Vierge Marie et à saint Joseph, notre projet de fraternité missionnaire!

Marchons ensemble sur les routes de notre diocèse, en frères et sœurs missionnaires, passionnés par l'Evangile et désireux d'en vivre et d'en témoigner.

Samedi 20 janvier 2024, en la fête de Saint Sébastien, Patron des Frères de Charité du diocèse et Patron avec Saint Taurin du diocèse

> + Mgr Oliver de Cagny, évêque d'Evreux

Document de travail :



https://bit.ly/3S81zfg



